

FACTORES DETERMINANTES DE LA MIGRACIÓN Y DESPLAZAMIENTO EN AMÉRICA LATINA

Determining factors of migration and displacement in Latin America

Cira de Pelekais

cira.pelekais@floridaglobal.university

ORCID: <https://orcid.org/0000-0002-4579-0304>

Florida Global University (FGU)

USA

Yhoana Paredes Abreu

yparedes.ubv@gmail.com.

ORCID: <https://orcid.org/0000-0001-8952-4932>

Universidad Bolivariana de Venezuela

Venezuela

RESUMEN

En este artículo son examinados a partir de una revisión sistemática y análisis documental los factores determinantes de la migración y desplazamiento en países de América Latina. La investigación fue de tipo documental. La población estuvo conformada por textos normativos legales nacionales e internacionales. Como técnica e instrumento de recolección de datos, se utilizó una guía de observación documental, la cual fue aplicada mediante el análisis de las normas jurídicas que esclarecen la problemática planteada. Profundizando en la metodología empleada, incluyendo estrategia de búsqueda, criterios de selección, proceso de extracción y análisis, se presentan resultados sintetizados de la literatura y de casos prácticos: Venezuela, Colombia, Haití y el Triángulo Norte. Concluyendo que la migración y el desplazamiento en América Latina son fenómenos multidimensionales que reflejan crisis políticas, violencia, vulnerabilidad climática y limitaciones económicas. Por lo tanto, la región necesita respuestas integradas, tales como protección inmediata para los vulnerables, políticas de inclusión para integración y vías legales para reducir riesgos.

Palabras Clave: Migración, desplazamiento forzado, América Latina, políticas públicas, refugiados, desplazados internos

ABSTRACT

This article examines the determining factors of migration and displacement in Latin American countries through a systematic review and documentary analysis. The research was documentary-based. The data collection consisted of national and international legal texts. A documentary observation guide was used as a data collection technique and instrument, which was applied through the analysis of legal norms that shed light on the problem at hand. Delving into the methodology employed, including search strategy, selection criteria, extraction process, and analysis, the article presents synthesized results from the literature and case studies from Venezuela, Colombia, Haiti, and the Northern Triangle. The article concludes that migration and displacement in Latin America are multidimensional phenomena that reflect political crises, violence, climate vulnerability, and economic constraints. Therefore, the region needs integrated responses, such as immediate protection for the vulnerable, inclusion policies for integration, and legal avenues to reduce risk.

Keywords: Migration, forced displacement, Latin America, public policies, refugees, internally displaced persons

INTRODUCCIÓN

La región latinoamericana ha venido experimentando, en la última década, movimientos migratorios y desplazamientos internos de gran magnitud y complejidad en casi todos los países.

Con respecto a lo planteado, Herrera, G., y Nyberg Sørensen, N. (2017), aseguran que el fenómeno de las migraciones ha sido una constante en la realidad latinoamericana y caribeña. Si bien durante varios siglos Latinoamérica fue un destino importante para varias poblaciones europeas, africanas e incluso asiáticas, en los albores del siglo XX, las migraciones sur-norte del período 1960-2010 a nivel global profundizaron el carácter emisor del continente por encima de su condición de receptor (p.12)

Complementan lo expuesto Hernández Hernández, A., y Campos Delgado, A. (2023, pág.11), para quienes, en los últimos años, la emergencia de nuevos circuitos migratorios ha replanteado los sistemas tradicionales de movilidad en estas regiones y ha evidenciado la falta de respuestas regionales pertinentes, coherentes y humanizadas. En este sentido, es imperante reflexionar sobre las relaciones y retos que existen entre la gestión de las migraciones y los principios de integración, regionalismo y multilateralismo.

Agrega Canales, A. (2023), en América Latina:

Tal vez más que en cualquier otra región del mundo contemporáneo, las migraciones forman parte de su matriz constitutiva como sociedad moderna. Desde los tiempos de la conquista y colonización, en el siglo XVI, hasta la era actual de globalizaciones y migraciones transnacionales, América Latina de una u otra forma ha estado presente en todas las eras migratorias de la modernidad. Sin embargo, aun cuando las migraciones nos acompañan desde nuestra fundación como Estados modernos, su teorización y comprensión como objeto de estudio e investigación científico-social es algo mucho más reciente y se remonta a la segunda mitad del siglo XX, cuando se desarrollan y consolidan las ciencias sociales. (p.27)

Continuando con la revisión del tema, Lafaurie, E. M. (2024, pág. 12), afirma que la

migración tiene implicaciones económicas significativas tanto para los países de origen como para los de destino, generando efectos profundos en el mercado laboral, el crecimiento económico, comercio y el desarrollo local. En tal sentido, los estudios analizados indican que la migración puede impulsar el crecimiento económico en los países de destino, gracias a la contribución de los migrantes con su fuerza laboral, habilidades empresariales y conocimientos, lo cual enriquece las economías locales. Sin embargo, también se presentan desafíos en el mercado laboral, como la competencia por empleos y la explotación laboral. Para maximizar los beneficios y mitigar estos desafíos, es crucial implementar políticas que promuevan la integración laboral, eviten la discriminación y garanticen condiciones de trabajo dignas para todos los migrantes.

Por otro lado, en cuanto a los factores determinantes de la migración y desplazamiento, algunos estudiosos de la temática aseguran que son los siguientes: Desigualdad económica: La persistente desigualdad económica en muchos países latinoamericanos ha sido un factor importante que impulsa la migración. Las disparidades en los ingresos, escasas oportunidades laborales y el limitado acceso a servicios básicos han llevado a que muchas personas busquen mejores condiciones económicas en otros países (Comisión Económica para América Latina y el Caribe, CEPAL, 2019).

Dificultades económicas y crisis: Algunos países de la región han experimentado dificultades económicas y crisis financieras en el período analizado. Esto ha generado altas tasas de desempleo, una disminución en la inversión y una falta de oportunidades de desarrollo. Como resultado, muchas personas han optado por migrar en busca de una situación económica más favorable (Engler, P., MacDonald, M., Piazza, R. y Sher, G., 2020).

Falta de empleo y oportunidades laborales: La falta de empleo y las limitadas oportunidades laborales en algunos países latinoamericanos han llevado a la migración como una estrategia para buscar mejores perspectivas económicas. La búsqueda de empleo y la posibilidad de acceder a salarios más altos son factores clave que motivan a las personas a dejar sus países de origen (Organización Internacional para las Migraciones, 2023).

Revisada la literatura disponible para conocer el estado del arte de la temática abordada, se establece como propósito del artículo, examinar los factores determinantes de la migración y desplazamiento en países de América Latina. Con este fin se realiza una investigación cualitativa de tipo documental, en la cual son explorados cada uno de los aspectos concurrentes al momento de generar el artículo.

MARCO CONCEPTUAL

Este marco teórico integra enfoques contemporáneos (2022–2025) que amplían y actualizan las explicaciones sobre migración y desplazamiento en América Latina, ofreciendo una base

conceptual sólida para analizar los movimientos recientes:

Teoría de la migración climática o movilidad climática

De Sherbinin, A., Grace, K., McDermid, S. (2022), proponen que los factores climáticos, como huracanes, sequías e inundaciones, actúan no solo como impulsores directos sino que amplifican vulnerabilidades preexistentes. En América Latina, eventos climáticos extremos combinados con crisis económicas o violencia han incrementado el desplazamiento interno y transfronterizo.

Teoría de ontologías sociales móviles / transnacionalismo contemporáneo

Ehrenfeld, C. (2024), amplía el enfoque transnacional para comprender a los migrantes como actores que mantienen identidades y prácticas sociales a través de fronteras. Las comunidades venezolanas, por ejemplo, sostienen redes de apoyo y envíos de remesas que configuran una movilidad circular y constante.

Teoría crítica de políticas migratorias en el Sur Global

Fernández-Rodríguez, N., y Freier, L. (2024), destacan que las políticas en América Latina presentan marcos legales aparentemente inclusivos, pero con barreras prácticas significativas. Esta perspectiva permite analizar la brecha entre las normas migratorias y su aplicación real, así como la influencia de actores internacionales para poder realizar un comparativo de lo expuesto.

Enfoque interseccional de la migración

Izaguirre, L., Bastia, T., Walsham, M., Cortés, P. P. (2025), subrayan la necesidad de considerar género, etnia, edad y estatus legal en el análisis de la migración. Mujeres, pueblos indígenas y personas con discapacidad enfrentan barreras específicas, lo que demanda políticas diferenciadas y con perspectiva de derechos humanos.

En tal sentido, el enfoque interseccional parte de la premisa de que la experiencia migratoria no es homogénea y está profundamente marcada por la interacción de múltiples identidades sociales, como género, etnia, edad, clase social, orientación sexual, estatus migratorio y discapacidad. Este enfoque, actualizado en trabajos como el de Izaguirre, L., Bastia, T., Walsham, M., Cortés, P. P. (2025), busca visibilizar cómo la superposición de estas categorías crea ventajas o desventajas particulares.

Desde la perspectiva de los citados autores, en el contexto latinoamericano, las mujeres migrantes pueden enfrentar mayores riesgos de explotación laboral o violencia de género; los pueblos indígenas desplazados a menudo encuentran barreras lingüísticas y culturales; y las personas LGBTIQ+ pueden ser objeto de discriminación múltiple en tránsito y destino. Asimismo, los migrantes en situación irregular tienen acceso limitado a servicios de salud, educación o empleo formal, lo que agrava su vulnerabilidad.

De allí que esta teoría, propone que las políticas migratorias deben diseñarse considerando estas diferencias, asegurando que las estrategias de integración y protección sean inclusivas y respondan a necesidades específicas. Por ejemplo, programas de regularización que reconozcan las barreras de género o iniciativas de salud que incorporen lenguas indígenas. Este enfoque también se vincula con los marcos de derechos humanos, promoviendo una migración con perspectiva de equidad.

Teoría de la transición migratoria y enfoque interseccional

De acuerdo con lo expuesto por Grogger, J., & Hanson, G. H. (2023), la teoría de la transición migratoria sostiene que los patrones migratorios evolucionan conforme cambian los niveles de desarrollo socioeconómico y las estructuras demográficas de un país. Esta perspectiva, basada en investigaciones recientes, sugiere que a medida que un país mejora en indicadores de desarrollo humano, las motivaciones y destinos de los migrantes se diversifican.

Agredan los citados autores, en América Latina, esto se observa en países como México, Brasil y Chile, que han pasado de ser principalmente emisores de migrantes a convertirse en receptores. Factores como la expansión de la educación superior, el crecimiento de sectores tecnológicos y de servicios, y una mayor conectividad global permiten que las personas migren no solo por razones económicas de subsistencia, sino también por educación, oportunidades profesionales y calidad de vida. Estudios empíricos (Grogger & Hanson, 2023), muestran que las migraciones estudiantiles y profesionales aumentan en países de renta media-alta, reflejando un patrón de transición que desafía la visión tradicional de migración unidireccional de países menos desarrollados a más desarrollados. El modelo también indica que, con el aumento del desarrollo, la migración de retorno y las movilidades circulares se vuelven más comunes, como se observa en los flujos entre Colombia, Perú y Chile, o en el regreso de migrantes venezolanos a su país por oportunidades específicas.

Factores determinantes de la migración y desplazamiento

De acuerdo con lo señalado por el Banco Interamericano de Desarrollo (BID) y el Programa de Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD) (2023, pág.1), en el libro un mundo mejor para la población migrante en América Latina y el Caribe, la evidencia muestra que la migración internacional impulsa la productividad, estimula la innovación y genera sociedades más diversas, entre otros beneficios. Al mismo tiempo, flujos tan repentinos y masivos también generan presiones que tienen efectos en la pobreza, el desarrollo y la dinámica demográfica, para mencionar solo algunos impactos. La escala y la urgencia de las necesidades de la población migrante han tensado aún más la ya limitada capacidad de la región para proporcionar a la población un acceso adecuado a los servicios básicos, y han exacerbado la xenofobia en los países receptores de América Latina y el Caribe.

Aunque los países y otros actores de la región han implementado estrategias para reducir las actitudes excluyentes y discriminatorias y prevenir la violencia, hay poca evidencia sobre el impacto de las acciones que se han desarrollado para reducir la xenofobia y mejorar la integración de migrantes en las sociedades de acogida. Los gobiernos de la región requieren la implementación de este tipo de intervenciones para desencadenar un flujo de los beneficios potenciales de la migración.

Movimientos migratorios en los últimos 20 años

Según el Banco Interamericano de Desarrollo (BID) y el Programa de Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD) (2023, pág. 2), en el libro *un mundo mejor para la población migrante en América Latina y el Caribe, con el cambio de siglo, la inmigración hacia América Latina y el Caribe se duplicó*. La región pasó de hospedar a 7 millones de personas migrantes en 1990 a tener una población inmigrante de casi 15 millones en 2020.

Como puede visualizarse en la información publicada, los movimientos intrarregionales representan el grueso de este incremento: Por ejemplo, en 2020 el 76 por ciento de la población inmigrante de América Latina y el Caribe provenía de alguno de los países de la región, comparado con un 56 por ciento en 1990. La intensificación reciente de la migración intrarregional responde a la intersección de varios factores. Además de la postura crecientemente restrictiva que ha adoptado la política migratoria en algunas latitudes del mundo desarrollado, varias de las economías de la región han crecido de manera sobresaliente, mientras que a la ciudadanía de otras naciones le ha resultado cada vez más difícil acceder a oportunidades y ejercer sus derechos plenamente.

Migración forzosa

Para la OIM, la migración forzosa es “un movimiento migratorio que, aunque puede ser impulsado por diferentes factores, involucra el uso de la fuerza, la compulsión o la coerción”. Al respecto de lo planteado, la OIM observa que:

Aunque no es un concepto jurídico internacional, este término ha sido utilizado para describir los movimientos de refugiados, de desplazados (incluidos los desplazados por desastres o por proyectos de desarrollo) y, en algunos casos, de víctimas de la trata. A nivel internacional, el uso de este término es debatido, debido al reconocimiento general de que lo que existe es un espectro continuo de diferentes grados de agencia o actuación por voluntad propia, y no una mera dicotomía entre lo voluntario y lo forzado. Otros, en cambio, han expresado preocupación por el riesgo de que se socaven los mecanismos legales existentes para la protección internacional. (IOM Glossary on migration, 2019).

Finalmente, de acuerdo con lo expuesto por Bokser Misses-Liverant, J. (2022), la migración

y la movilidad humana:

Son fenómenos históricos que tienen un impacto sobre individuos, grupos y sociedades implicadas en su partida, paso y llegada. Históricamente, ha estado asociada a importantes acontecimientos mundiales: Revoluciones, guerras y el auge y la caída de imperios; a cambios socioeconómicos significativos, expansión económica, desarrollo nacional y transformaciones políticas, así como a problemas sociales tales como conflictos, violencia, persecuciones y desposesión territorial. (p.1)

Consecuencias de la migración

Médicos sin fronteras (2023), describe en un reportaje expuesto en el portal (<https://www.msf.org.ar/actualidad/migracion-america-latina-que-sucede-la-region/>), que según la realidad evidenciada, las principales consecuencias de la migración son: los conflictos sociales, económicos y políticos, pobreza, crisis alimentarias, catástrofes naturales, escenarios de inseguridad y violencia y otros problemas socio-estructurales, los cuales han impedido que las personas construyan una vida digna y segura en sus sitios de origen y los ha conducido a buscar mejores condiciones de vida en otros lugares para ellas y sus familias.

Complementan lo expuesto agregando, en la actualidad, la migración en la región va más allá de un simple desplazamiento lineal desde un país de origen hasta un nuevo destino. Es un fenómeno multidireccional que puede implicar movimientos recurrentes entre distintos lugares.

Migración interna educativa

De acuerdo con lo expuesto por Rincón-Báez, W. (2024, pág.51), la migración interna educativa universitaria en Latinoamérica y especialmente en Colombia, es un fenómeno estimulado por la búsqueda de mejor calidad educativa y oportunidades laborales. Este fenómeno está ligado a la asignación ineficiente de programas académicos, la búsqueda de instituciones, prestigio y una mala cobertura en educación superior, entre otros factores.

Según lo explican Suárez, D., Vásquez F. A., Suárez Domínguez, J y Vásquez, A., (2021), la decisión de migrar para el desarrollo de la educación superior depende del capital social, económico y cultural con el que cuenta tanto la persona como su familia. Ya que es necesario cubrir además de los costos de matrícula, todos los gastos de manutención y documentación. De igual forma, la parte psicológica que implica este proceso.

METODOLOGÍA

En el estudio se realiza una revisión sistemática de la literatura, con análisis documental y estudio de casos múltiples (Venezuela, Colombia, Haití y Triángulo Norte). Se adoptó un enfoque postpositivista, predominantemente cualitativo, para sintetizar evidencia empírica reciente y

evaluar políticas y respuestas.

Desde esta perspectiva, la investigación que generó el producto a socializar en este artículo es de tipo documental. La población estuvo conformada por textos normativos legales nacionales e internacionales. Como técnica e instrumento de recolección de datos, fue utilizada una guía de observación documental, aplicada mediante el análisis de las normas jurídicas que esclarecen la problemática y dan sentido a los objetivos planteados. Sustentando su desarrollo en Pelekais et al., (2015) y Pelekais et al., (2016).

Siendo necesario señalar, que fue establecido un marco temporal (2021–2025) y se diseñó una estrategia de búsqueda en fuentes primarias y secundarias. Las principales bases y portales consultados incluyeron: IOM (DTM y publicaciones regionales), UNHCR (R4V y reportes nacionales), Banco Mundial (WDR y notas temáticas), publicaciones académicas indexadas (Scopus, Web of Science, Scielo), Google Scholar y repositorios institucionales (informes gubernamentales y ONGs relevantes).

Se incluyeron documentos publicados entre 2021 y 2025, informes de organismos multilaterales o agencias humanitarias, artículos académicos revisados por pares con foco en América Latina y reportes de política con datos o análisis empíricos.

La búsqueda inicial produjo un conjunto amplio de documentos que fue depurado mediante cribado de títulos y resúmenes, seguido de lectura completa de documentos preseleccionados. Para cada documento incluido se extrajeron categorías clave: Autor/organización, año, país o región foco, tipo de movilidad (migración, desplazamiento interno, refugio), causas reportadas, magnitudes señaladas, respuestas de política y hallazgos principales. La extracción se realizó en una plantilla estandarizada para asegurar comparabilidad. Posteriormente fue aplicada una síntesis narrativa tematizada, codificando hallazgos por temas (causas, impactos, respuestas, brechas), luego se trianguló la información entre fuentes. Cuando estuvo disponible, se contrastaron datos oficiales.

HALLAZGOS

La síntesis de la literatura y los informes revisados permite identificar hallazgos recurrentes que son sintetizados a continuación. Estos hallazgos constituyen los resultados de la revisión y se presentan en términos cualitativos.

En tal sentido, los estudios coinciden en señalar que la migración y el desplazamiento en la región, son fenómenos multicausales donde interactúan factores económicos, violencia, gobernanza débil y eventos climáticos.

De igual forma, se resalta que los programas de documentación y regularización facilitan la integración laboral y el acceso a servicios; esto se observa claramente en experiencias con población venezolana en países receptores, por ejemplo, procesos en Colombia y Perú.

Por otro lado, los países receptores enfrentan tensiones en salud, educación y servicios sociales; la respuesta requiere financiamiento internacional y mecanismos de solidaridad regional.

Los migrantes enfrentan riesgos de explotación, trata y violaciones de derechos humanos en rutas de tránsito, por ejemplo, Darién, rutas por Centroamérica. En otro contexto, revisando la situación planteada en los países examinados, los hallazgos arrojados son los siguientes:

Venezuela: La revisión confirma un desplazamiento masivo sostenido desde 2015 con cerca de 7–8 millones de personas fuera del país para 2024–2025 según fuentes consolidadas (R4V, UNHCR, IOM). Las respuestas de regularización y coordinación regional (R4V) han permitido cierto acceso a trabajo y servicios, aunque persisten barreras de integración a largo plazo.

Colombia: Subsiste el desplazamiento interno vinculado a disputa territorial por economías ilegales; las políticas de reparación y restitución son un marco legal avanzado (Ley 1448) pero la implementación sufre por limitaciones fiscales y de gobernanza local. El desplazamiento interno sigue siendo un reto estructural. Programas de reparación ofrecen marcos integrales, pero la fragmentación en la implementación y la limitada infraestructura para restitución de tierras conspiran contra soluciones rápidas. Soluciones prometedoras incluyen proyectos de desarrollo rural integral y programas de reconversión productiva.

Haití: La violencia de bandas y la fractura de instituciones han generado desplazamientos urbanos masivos (informes 2024–2025 indican más de 1 millón de IDPs en ciertos momentos), con limitadas soluciones de estabilidad y crisis humanitaria sostenida.

Triángulo Norte: La confluencia de violencia, pobreza y choques climáticos provoca movimientos continuos hacia México y Estados Unidos; la ausencia de vías legales suficientes incrementa riesgos en rutas de tránsito. Intervenciones exitosas en pequeña escala combinan prevención de violencia con oportunidades laborales y educación técnica. La evidencia sugiere que transferencias condicionadas y programas de empleo juvenil pueden reducir la propensión a migrar por razones de violencia.

Como puede visualizarse, los resultados apuntan a la necesidad de enfoques integrados. La evidencia respalda estrategias simultáneas: Protección inmediata, vías legales y ordenadas, políticas de integración socioeconómica y prevención en origen mediante inversión en desarrollo y seguridad. De igual forma, resalta que la cooperación regional es indispensable para distribuir

cargas y beneficios.

CONSIDERACIONES FINALES

Los hallazgos, así como, la evidencia consolidada que se presentan producto de la revisión documental realizada demuestra que, al cierre de 2024, la región enfrentaba flujos migratorios y desplazamiento a gran escala, siendo Venezuela el país con la mayor cantidad de refugiados y migrantes, sin embargo, Colombia es el abanderado en desplazados internos. Por último, les sigue Haití.

Estos movimientos generan presiones significativas sobre servicios públicos y mercados laborales en países receptores y requieren una combinación de medidas: Regularización para facilitar la integración económica y social, inversión en prevención en los países de origen, y mecanismos de cooperación regional que compartan costos y responsabilidades.

Para el diseño de políticas, los informes técnicos y de análisis (World Bank WDR 2023; IOM regional) recomiendan combinar vías legales, integración laboral y prevención en origen.

Concluyendo que la migración y el desplazamiento en América Latina son fenómenos multidimensionales que reflejan crisis políticas, violencia, vulnerabilidad climática y limitaciones económicas. Por lo tanto, la región necesita respuestas integradas, tales como protección inmediata para los vulnerables, políticas de inclusión para integración y vías legales para reducir riesgos. Por ello, basándose en los mecanismos adoptados por los estados receptores y en la legislación internacional, es importante señalar, que la mayoría de los estados receptores han buscado mecanismos legales a los fines de afrontar los factores determinantes de la migración y desplazamiento, brindando regulación y protección, ya sea por sus propios medios o en sociedad con organizaciones enfocadas a ofrecer soluciones efectivas a esta problemática.

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

- Banco Interamericano de Desarrollo (BID) y el Programa de Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD) (2023). *Un mundo mejor para la población migrante en América Latina y el Caribe*. Disponible en: https://www.undp.org/sites/g/files/zskgke326/files/2023-04/UNDP_IDB_Migrants_esp.pdf
- Bokser Misses-Liverant, J. (2022). *Migración y transnacionalismo: Nuevos retos de los desplazamientos en el siglo XXI*. Revista mexicana de ciencias políticas y sociales, 67(246), 7-14. Epub 08 de mayo de 2023. <https://doi.org/10.22201/fcpys.2448492xe.2022.246.83116>
- Canales, A. (2023). *Reflexiones preliminares Libro Migración y movilidad en las Américas*. Miradas Latinoamericanas. Consejo Latinoamericano de ciencias sociales CLACSO. Disponible en: <https://www.clacso.org/wp-content/uploads/2023/04/Migracion-movilidad-Americas.pdf>
- Comisión Económica para América Latina y el Caribe. (27 de febrero de 2019). CEPAL: *Impacto* 116|

social, económico y cultural de la migración es notoriamente positivo para los países de origen y destino. <https://n9.cl/y8ilx>

De Sherbinin, A., Grace, K., McDermid, S., et al. (2022). *Migration Theory in Climate Mobility Research*. *Frontiers in Climate*.

Ehrenfeld, C. (2024). *Migration Theory as Social Theory: From Transnational Migration to Mobile Social Ontologies*. SAGE Journals.

Engler, P., MacDonald, M., Piazza, R. y Sher, G. (19 de junio de 2020). *La migración hacia economías avanzadas puede estimular el crecimiento*. IMF Blog. <https://n9.cl/m0dyjb>

Fernández-Rodríguez, N., & Freier, L. F. (2024). *Latin American immigration and refugee policies: a critical literature review*. Comparative Migration Studies.

Groger, J., & Hanson, G. H. (2023). *The student migration transition: an empirical investigation*. Comparative Migration Studies.

Hernández Hernández, A., y Campos Delgado, A. (2023). *Migración y movilidad en las Américas. Miradas Latinoamericanas*. Consejo Latinoamericano de ciencias sociales CLACSO. Disponible en: <https://www.clacso.org/wp-content/uploads/2023/04/Migracion-movilidad-Americas.pdf>

Herrera, G., y Nyberg Sørensen, N. (2017). *Migraciones internacionales en América Latina: Miradas críticas a la producción de un campo de conocimientos*. Presentación del dossier Iconos. Revista de Ciencias Sociales, núm. 58, pp. 11-36, Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales

Inter-Agency Coordination Platform for Refugees and Migrants from Venezuela (R4V). (2024). *Stock Map: Refugees and migrants from Venezuela (Stock Map, Dec 2024)*. https://www.r4v.info/sites/g/files/tmzbdl2426/files/2024-12/Stock%20Map_Portrait_EngV3_0.pdf R4V

Internal Displacement Monitoring Centre (IDMC). (2024). *Colombia country profile: Internal displacement data (end 2024)*. [https://www.internal-displacement.org/countries/colombia/IDMC](https://www.internal-displacement.org/countries/colombia>IDMC)

International Organization for Migration (IOM). (2025). *Displacement situation in Haiti — Round 10 (June 2025)*. <https://dtm.iom.int/sites/g/files/tmzbdl1461/files/reports/Displacement%20situation%20in%20Haiti%20-%20Round%2010%20-%20June%202025.pdf> DTM

International Organization for Migration (IOM). (2024). *World Migration Report 2024*. IOM.

IOM. (2019). Glossary on migration. https://publications.iom.int/system/files/pdf/im1_34_glossary.pdf

IOM & ONU-Migración (IOM Regional). (2025). *Migration Trends in the Americas — Q4 2024 (Quarterly report)*. https://lac.iom.int/sites/g/files/tmzbdl2601/files/documents/2025-03/q4-2024-migration-trends-in-the-americas_0.pdf LAC IOM

Izaguirre, L., Bastia, T., Walsham, M., Cortés, P. P. (2025). *Neglected intersections: a view from the South*. Comparative Migration Studies.

- Lafaurie, E. M. (2024). *Revisión exploratoria sobre los fenómenos migratorios en América Latina: Tendencias y perspectivas económicas*. [Exploratory review of migration phenomena in Latin America: trends and economic perspectives]. European Public & Social Innovation Review, 9, 1-18. <https://doi.org/10.31637/epsir-2024-1452>
- Médicos sin frontera (2023). Migración en América Latina: Qué sucede en la región. Disponible en: <https://www.msf.org.ar/actualidad/migracion-america-latina-que-sucede-la-region/>
- Organización Internacional para las Migraciones. (31 de mayo de 2023). Datos migratorios en América del Sur. <https://n9.cl/lum48>
- Pelekais, C., Pertuz, F., Pelekais, E. (2016). *Hacia una cultura de investigación cualitativa*. Ediciones Astro Data S.A. Maracaibo. Venezuela.
- Pelekais, C; El Kadi, O; Seijo, Cristina; Neuman, N. (2015). *El ABC de la Investigación. Pauta Pedagógica*. Ediciones Astro Data S.A. Maracaibo. Venezuela.
- Rincón-Báez, W. U. (2024). Panorama, 18(34), 51-76. *Estudios sobre migración interna educativa universitaria en Latinoamérica y Colombia*. <https://doi.org/10.15765/qn945g41>
- R4V. (2024). *Movements Report: Q1 2024*. <https://www.r4v.info/en/movements-report-q1-2024>. R4V
- R4V. (2025). *Regional Refugee and Migrant Response Plan (RMRP) 2024* (publicado 2025). https://www.r4v.info/sites/g/files/tmzbdl2426/files/2025-05/RMRP%202024_WEB_2025.pdf. R4V
- Suárez, D., Vásquez F.A., Suárez Domínguez, J y Vásquez, A. (2021). *Capital cultural y trayectorias de migración interna de estudiantes de recién ingreso a la universidad veracruzana*. Apuntes 48 (88): 125-150.
- UNHCR. (2025). *Venezuela GR2024 — Situation Summary*. <https://www.unhcr.org/sites/default/files/2025-06/Venezuela%20GR2024%20Situation%20Summary%20FINAL%20v3.pdf>. UNHCR
- UNHCR. (2024). *Colombia emergency — Operational updates*. <https://www.unhcr.org/us/emergencies/colombia-emergency>. UNHCR
- World Bank. (2023). *World Development Report 2023: Migrants, Refugees, and Societies*. Washington, DC: World Bank. <https://www.worldbank.org/en/publication/wdr2023>. World Bank